

A LA MESA DE LA ASAMBLEA DE MADRID

Dña. Manuela Bergerot Uncal, portavoz del Grupo Parlamentario Más Madrid, al amparo de lo dispuesto en los artículos 141 y 162 del Reglamento de la Cámara, presenta **ENMIENDA a la TOTALIDAD** con devolución al Gobierno, al Proyecto de Ley PL-2/2023 RGEF 14015 de **Presupuestos Generales de la Comunidad de Madrid para el año 2024**, en base a los siguientes argumentos:

El Proyecto de Presupuestos Generales de la Comunidad de Madrid para 2024 perpetúa un modelo económico fundamentado en una fiscalidad injusta e insuficiente, que resulta en unos servicios públicos mal dotados y un nivel de inversión pública que no llega para abordar las transformaciones que requiere la economía madrileña. A pesar de los leves incrementos de gasto e ingresos contemplados en estos presupuestos, con ellos la Comunidad de Madrid seguiría estando a la cola de las Comunidades Autónomas en inversión per cápita en sanidad y educación mientras se sitúa a la cabeza en rebajas fiscales a los que más tienen. Además, el Proyecto de Presupuestos no recoge escenarios macroeconómicos a medio plazo ni una evaluación de los impactos de las asociaciones público-privadas, como ha recomendado de forma específica la AIReF.

En materia de ingresos la Comunidad de Madrid sigue profundizando en su modelo de privilegios fiscales para las rentas y patrimonios altos. Todos los incrementos de gastos recogidos en los presupuestos descansan en el incremento de ingresos propiciado por las entregas a cuenta del Estado, que sirven para compensar las agresivas rebajas fiscales que practica. En estos presupuestos se incluyen dos nuevas medidas regresivas como son la deflatación aplicada en todos los tramos y la deducción del 20% a no residentes para inversión.

En total, el conjunto de rebajas fiscales recogidas en estos presupuestos suponen una pérdida de recursos de más de 6.000 millones de euros que deberían destinarse a financiar servicios públicos básicos e inversión productiva. Solo en IRPF, las sucesivas rebajas aprobadas por la Comunidad de Madrid en los últimos años supondrá una minoración de más de 1.000 millones de euros en el ejercicio 2024. Esto se suma al impacto que tiene la bonificación del 100% en patrimonio de más de 1.300 millones, que aún se contempla en estos presupuestos, y a las de Sucesiones y donaciones por valor de 4.200 millones.

Las transferencias del Estado por provisiones de las entregas a cuenta y de las liquidaciones de impuestos estatales aumentan de forma extraordinaria en este ejercicio por valor de 2.199 millones y 2.030 millones respectivamente, lo que supone casi el doble del incremento previsto en los ingresos para este año. Esto explica que el Gobierno de la Comunidad de Madrid pueda incrementar ligeramente el gasto mientras sigue ahondando en el proceso de desfiscalización, un modelo que no es sostenible para las finanzas madrileñas en un contexto de desaceleración económica y endurecimiento de la política monetaria.

En materia de gastos, a pesar del incremento presupuestado, la Comunidad de Madrid se sitúa con estos presupuestos en 4.419 euros por persona en gasto per cápita, manteniéndose a la cola de las Comunidades Autónomas, con una diferencia negativa del 25,14% respecto a la media de los presupuestos per cápita de las éstas en 2023. Además, el presupuesto de gastos sigue siendo inferior al ejecutado en 2022 si descontamos la inflación acumulada.

Pese al incremento de gastos contemplado en estos presupuestos, la Comunidad de Madrid seguirá siendo la última en gasto per cápita total y seguirá a la cola de las Comunidades Autónomas en gasto per cápita en sanidad y educación, donde se producen incrementos que ni siquiera llegan a compensar la inflación esperada. A pesar de la leve mejora que sobre el papel suponen estos presupuestos, la Comunidad de Madrid aún tiene mucho por avanzar para tener unos servicios públicos a la altura de los que necesitan sus ciudadanos.

En el caso de la sección de Sanidad, la más importante de los Presupuestos de la Comunidad de Madrid, el presupuesto de 2024 se sitúa 1.088 millones por debajo del ejecutado en 2022 sin tener en cuenta la inflación. Pese al incremento de gasto presupuestado en esta sección, Madrid seguirá siendo la última Comunidad Autónoma en gastos per cápita en Sanidad si se aprueban estos presupuestos, con el consiguiente desgaste de servicio público fundamental que debido a los gobiernos del Partido Popular no está a la altura de las necesidades de los madrileños.

Además, una parte importante del incremento nominal del gasto en Sanidad se destina a incrementar la factura de los conciertos sanitarios con empresas privadas, que ya se sitúa por encima de los 1.200 millones tras experimentar un incremento del 24% en estos presupuestos. En definitiva, los recursos contemplados para sanidad en estos presupuestos de ninguna forma van a resolver las graves carencias del sistema sanitario público madrileño como consecuencia de su infrafinanciación.

Por otra parte, estos presupuestos contemplan minoraciones en partidas importantes como la Renta Mínima de Inserción, que pasó de 166,9 millones en 2019 a 40 millones en 2022, de los que se ejecutaron menos de la mitad, y a 12 millones en 2024. El presupuesto de la RMI ha descendido desde que se aprobó el Ingreso Mínimo Vital porque la Comunidad Madrid decidió no complementarlo como sí hicieron otras Comunidades Autónomas pese a ser una de las regiones más desiguales de España.

La falta de financiación de los servicios públicos en la Comunidad de Madrid tiene un coste económico para los ciudadanos de la región, ya que tienen que dedicar una mayor proporción de sus ingresos a gastos como la sanidad, la educación y la vivienda. Según la Encuesta de Presupuestos Familiares del INE, la Comunidad de Madrid es una de las regiones en las que los hogares tienen que dedicar más recursos a estos gastos para alcanzar un nivel de calidad similar al de otras regiones.

Por último, cabe destacar el incremento en el pago de intereses de la deuda que experimenta la Comunidad de Madrid en estos presupuestos. La sección de deuda pública es la que más aumenta su presupuesto no financiero respecto a 2022 en términos relativos es la de deuda pública, con un aumento del 45,3% por el incremento de los intereses de la deuda respecto a 2022. En total los gastos asociados a la deuda se incrementan en 299,58 millones.

El refuerzo del estado del bienestar y la inversión pública es, en el contexto actual, tan importante como aumentar los ingresos propios mediante una política fiscal redistributiva. La incertidumbre económica y la dificultad para financiar el gasto público mediante incrementos de deuda hacen imprescindible mejorar la recaudación. En caso contrario, los tenues incrementos de gasto anunciados podrían acabar en recortes en el futuro cercano.

En definitiva, la política económica de la Comunidad de Madrid plasmada en estos presupuestos profundiza en un modelo económico injusto socialmente e ineficaz para impulsar la modernización económica de la región y hacer frente a la situación de incertidumbre macroeconómica que caracteriza la actual coyuntura. Además, el planteamiento de política fiscal de estos presupuestos parte de un enfoque económico ultraliberal que ha quedado obsoleto y que va en sentido contrario a las recomendaciones de instituciones económicas supranacionales como el FMI o la OCDE y de las medidas que se están poniendo en marcha en los países más desarrollados.

La Comunidad de Madrid necesita unos presupuestos a su altura, que contribuyan a construir un modelo de región justo y sostenible, en el que los servicios públicos de calidad constituyan un pilar fundamental, la fiscalidad cumpla con los principios de justicia y progresividad, y la inversión pública se enfoque en impulsar la transición del tejido productivo hacia un modelo más resiliente, ecológico e innovador. El Proyecto de Presupuestos Generales de la Comunidad de Madrid para 2024 presentado por el Gobierno del Partido Popular no da respuesta a las necesidades planteadas y, por lo tanto, solicitamos su retirada.

Madrid, 22 de noviembre de 2023.



Manuela Bergerot Uncal

Portavoz